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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Domingo se tiño de rojo: 3 accidentes” 

 
“Ordeña deja cinco muertos en tres meses” 

 
“Magistrados analizan impugnar reformas” 

 
“UN MUERTO EN BRUTAL ALCANCE” 

 
“Atípico, el repunte de influenza; 29 decesos” 

 
“Lentitud en Secretaría de Turismo, acusa exlíder de Altur” 

 
“OTRO INTENTO DE LINCHAMIENTO” 

 
“Garantiza el PRI la paridad de género” 

 
“Investiga PGR a familia Vázquez Mota por lavado” 

 
“Exigen al gabinete frenar su activismo” 

 “Trump impulsará ahora pleito fiscal” 

 
“Corral: mi gobierno, sin fuerza para combatir al narco” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Perspectiva de género en CDM: En vísperas de que arranque el proceso de renovación de 55 Comités 

Directivos Municipales (CDM) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, su dirigente, Alberto 
Meléndez Apodaca, pidió a delegados e integrantes de las estructuras municipales hacer prevalecer la equidad de 

género. Esta elección se dará a través de la postulación de fórmulas hombre-mujer (presidente-secretario), o 
viceversa, y se prevé que las convocatorias se emitan a partir de mañana, 28 de marzo. En entrevista, Meléndez 

Apodaca indicó que “hemos enfatizado, de manera particular con los delegados y las estructuras municipales del 

partido, que busquemos que haya este equilibrio”. Explicó que legalmente no hay una exigencia de equidad de 
género; no obstante, señaló que en cuestión de operatividad conviene al PRI este equilibrio en la elección. “La 

dinámica que se ha impuesto (a nivel nacional) nos exige que en la representación que tengamos haya la suficiente 
presencia de mujeres ocupando los espacios de elección popular, de dirección, institucional, etcétera, seguir 

articulándonos y seguir cambiando esta idea en el partido, abonando al tema de la equidad, que debe de ser 

respetado y debe de ser parte de la cultura de todos los días en el PRI”, indicó el presidente estatal. Las 
convocatorias se emitirán una vez que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI valide el proyecto de 

convocatoria y manual de organización y se hayan cubierto los términos legales. Una vez publicada, existe un plazo 
de 10 días corridos para realizar los registros de las fórmulas. En caso de que se registre una sola fórmula por 

municipio, habrá una asamblea electiva que sería ratificada por el consejo político municipal; pero si se registran 
más de dos fórmulas en un municipio, se realizará una asamblea electiva en la que participarán consejeros 

nacionales y estatales (radicados en el municipio) y el consejo municipal. Meléndez Apodaca indicó que la 

renovación de los 84 CDM del PRI en Hidalgo tendrá que estar a más tardar en agosto próximo. Por ello, 
comenzarán con los primeros 55 comités a renovar en abril, mientras los 29 restantes se elegirán en junio. El 

periodo de vigencia estatutario para estos 55 comités municipales venció el año pasado. Sin embargo, debido al 
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proceso electoral 2016, se aplazó la renovación con el fin de no afectar la normativa del proceso electoral, aclaró el 

presidente del PRI. “Queremos entrar rápidamente (a la renovación de los CDM) por el movimiento que trae el 

partido, pues en agosto tenemos una asamblea nacional y tenemos que haber finiquitado los procesos internos de 
actualización de las estructuras; además nos estaremos preparando para las elecciones de 2018”, indicó Meléndez 

Apodaca. (Antonio Alcaraz, página 10) 
Capital Hidalgo-PRI obligado a revisar todas sus opciones; (Sergio Juárez, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Renovarán priistas 55 dirigencias municipales; (Redacción, Ojo: Política) 

Criterio-Izquierda va pausada para transparentar: A 39 días de cumplirse el plazo para que los entes 
públicos se sumen a la Plataforma Nacional de Transparencia, los partidos de Revolución Democrática (PRD), del 

Trabajo (PT) y Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Hidalgo no se han incorporado, de acuerdo con 
información proporcionada a Criterio por el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública y Datos 

Personales (Itai) Hidalgo. El organismo autónomo detalló que los institutos políticos que ya cumplieron son el Verde 

Ecologista de México (PVEM), Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI), Encuentro Social (PES), 
Nueva Alianza (PNA) y Movimiento Ciudadano (MC). A través del área de comunicación social, el Itaih señaló que el 

PT es un caso particular debido a que perdió su registro, pero está obligado a rendir cuentas de partidas estatales. 
En caso de recibir recursos nacionales para operar, sería competencia del Instituto Nacional de Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (INAI). A partir del 5 de noviembre de 2016, 190 entes deben 

transparentar sus recursos, de acuerdo con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información del estado de 
Hidalgo; entre ellos, los partidos. Los institutos políticos se encuentran entre los 108 sujetos obligados directos, 

pues deben contar con una unidad de transparencia para responder solicitudes de información. Además, 82 son 
indirectos por no tener una infraestructura propia, como es el caso de fideicomisos y fondos públicos, los cuales 

reportan esta información a través del área de la cual dependan. (Marisol Flores, página 11) 

Crónica-Renovación con paridad, dice PRI: Dentro de la integración de los 55 Comités Directivos Municipales 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) habrá paridad de género; de acuerdo con la secretaria general del 

Comité Directivo Estatal (CDE), Emilse Miranda, estatutariamente cada dirigencia local debe equilibrarse con la 
presencia de hombres y mujeres por igual. El artículo 37 de los estatutos "tricolores" establece que los cargos de 

dirigencia de comités nacional, estatales, de la Ciudad de México, municipales y delegacionales, no incluirán una 
proporción mayor al 50 por ciento de militantes de un mismo sexo. "Sí buscaremos la dinámica del equilibrio en 

presidencias y secretarías generales en municipios, hombre o mujer, mujer u hombre según sea el orden". Cabe 

mencionar que el PRI está en el trabajo preliminar rumbo a la renovación de 55 Comités Directivos Municipales; en 
días pasados los respectivos Consejos Políticos Municipales aprobaron como mecanismo de selección la Asamblea 

de Consejeros. Cuestionada sobre si procurarán la paridad de género en este número de dirigencias por cambiar, 
Miranda Munive expuso que no será limitativo. "De los 55 haremos el esfuerzo pero no será limitativo, se verá 

conforme a la convocatoria, según con los perfiles que tengan vocación y pasión, servicio hacia el instituto político, 

con compromiso por trabajar y servir, cercanos con la gente, que es algo importante y básico". En los lineamientos 
del partido no existe un artículo que ordene un determinado porcentaje de mujeres u hombres en dirigencias 

municipales; es decir, de 84 ayuntamientos que la mitad sea encabeza por presidentas y la otra por varones. De los 
55 comités municipales a renovarse un total de 11 dirigencias están o fueron ocupadas por perfiles femeninos, el 

resto por hombres. (Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Formalizará MC las 84 dirigencias municipales: Compromiso de la Comisión Operativa Estatal de 
Movimiento Ciudadano (MC) es formalizar las 84 dirigencias municipales de cara a los comicios del 2018, afirmó el 

dirigente del "partido naranja" en Hidalgo, Damián Sosa Castelán. Uno de los objetivos que fijó la Comisión 
Operativa Estatal provisional es que antes de comenzar los trabajos electorales rumbo al próximo año, consolidar 

comités en la totalidad de municipios, ya que actualmente MC no cuenta con ninguno habilitado. "Buscamos que 

cada uno de los municipios tenga su Comisión Operativa Municipal establecida, la idea es que comenzando el 
proceso tengamos el 100 por ciento de todas las estructuras y que también estemos preparados para iniciar la 

capacitación hacia nuestros representantes en casillas". En el proceso electoral concurrente del 2016, la "cúpula 
naranja" ganó tres presidencias municipales en Tezontepec de Aldama, Emiliano Zapata y Zacualtipán, alcanzó una 

curul en el Congreso local, además de obtener una votación a escala distrital superior a los 80 mil sufragios, por 
encima de Partido del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM). (Gabriela Porter, página 10) 
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El Independiente-Nuevo modelo educativo fortalecerá reforma: González Murillo: El coordinador de la 

bancada legislativa del Partido Encuentro Social (PES) en San Lázaro Alejandro González Murillo aseguró que el 

nuevo modelo educativo permitirá aterrizar y fortalecer la reforma educativa promulgada en febrero de 2013. En 
ese contexto, saludó la decisión del gobierno federal para fortificar la citada reforma mediante una legislación 

secundaria, políticas públicas y defensa jurídica, ante los embates y resistencias de actores y fuerzas políticas que 
solían medrar con el fenómeno educativo. “Todo esfuerzo del gobierno, con altura de miras y visión de largo plazo 

para mejorar las condiciones de vida de los mexicanos y sus familias, arrebatando el poder y control a sindicatos y 

particulares con el fin de recuperar la rectoría del Estado en lo educativo, contará con el respaldo del Partido 
Encuentro Social, sin regateos ni mezquindad”, enfatizó. González Murillo sostuvo que la agenda educativa nacional 

merece los mejores esfuerzos legislativos para cosechar generaciones de mexicanos capaces de insertarse con 
mayor probabilidad de éxito en un mundo globalizado, complejo y en constante dinamismo. Por tanto, el legislador 

federal hidalguense enfatizó que en Encuentro Social “reconocemos la capacidad política de una administración que 

supo plantear reformas estructurales de gran calado, y tuvo el talento para alcanzar los consensos necesarios en el 
Congreso, para llevarlas a buen puerto, sin chantajes ni titubeos”. (Redacción, página 04) 

Plaza Juárez-Nuevo Modelo educativo fortalecerá reforma Alejandro González Murillo; (Redacción, 
página 4A) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Milenio-Hay conflicto con nuevas reformas para el Tribunal: Las recientes reformas aprobadas por el 
Congreso del Estado en materia electoral no tienen satisfechos a los integrantes del Tribunal Electoral del Estado de 

Hidalgo. El magistrado presidente Manuel Alberto Cruz Martínez señaló que ni para los cambios a la ley orgánica del 

órgano jurisdiccional, ni para la reducción de edad en los jóvenes para participar como candidatos a diputados 
locales, fue considerada la opinión y postura de los magistrados electorales; sin embargo se trata de un tema 

discutido a nivel nacional para el que preparan un recurso de inconstitucionalidad, al considerar que se violentan 
derechos como el del trabajo. Señaló que las modificaciones realizadas a la Ley Orgánica del Tribunal respecto al 

tiempo que deben esperar los magistrados para ocupar un encargo de elección popular es una restricción que se 

tenía prevista tal como lo prohíbe la Constitución en un 25 por ciento del tiempo que ocupó el cargo de magistrado 
y la decisión de los legisladores hidalguenses fue armonizarla con la Ley de Derechos Electorales, para establecerse 

el periodo de esperó de dos años. "En la Asociación de Tribunales Electorales Nacionales estamos revisando ese 
tema y próximamente vamos a hacer una impugnación de vía constitucional contra este tipo de limitantes porque si 

bien es cierto también hablamos de intereses difusos o intereses políticos, se supone que los que somos electos 
como magistrados por parte del Senado, ya pasamos un tamiz donde no nos influyen los poderes fácticos estatales 

para poder asumir algún cargo y no tenemos ningún interés en lo particular con algún actor político. "En ese 

ejercicio hablar de limitar a algún abogado, en el ejercicio profesional en la materia, en la cual en los últimos 3, 5 o 
7años se ha especializado, es una violación directa al derecho del trabajo. Ellos (los legisladores locales) dicen que 

no podrán conseguir la gran amplitud, no han observado todas las vicisitudes que esto representa y los efectos 
colaterales de carácter inconstitucional que pueden presentar", expresó el magistrado electoral. Reiteró que el 

Tribunal ha detectado deficiencias en la legislación electoral local por lo que actuarios, secretarios de estudio y 

cuenta y proyectistas trabajan en una propuesta concreta pues son quienes realmente diariamente con el Código y 
enfrentan las dificultades y beneficios de la ley. "La propuesta no tiene que ser únicamente para el abogado sino 

para el público en lo general. Es un ejercicio que estamos haciendo y que vale la pena; sin embargo hace unos días 
los señores diputados empezaron a revisar algunos temas, empezaron con nuestra ley orgánica que por cierto no 

nos avisaron. "No estamos en desacuerdo con la limitación que podamos tener, inclusive nosotros mismos cuando 

propusimos la ley pusimos un término normal que correspondía al 25 por ciento del tiempo que se había ejercido 
como magistrado, pero es ilógico que un magistrado que ejerció tres años no pueda ejercer durante dos para lo 

que estudió y especializó", subrayó el presidente del Tribunal Electoral hidalguense. (Janet Barragán, página 
07) 
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C O N G R E S O 
El Independiente-Cuatro diputados federales por Hidalgo, sin experiencia legislativa: Cuatro de los 12 

diputados federales por Hidalgo en la 63 Legislatura no cuentan con experiencia legislativa, según sus fichas 

personales disponibles en el portal de la Cámara. De acuerdo con la currícula de los legisladores, 33 por ciento de 
los representantes por Hidalgo no cuenta con experiencia legislativa, es decir, que en el pasado fueron parte de 

otras legislaturas tanto locales como federales. En ese sentido, los diputados por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Erika Rodríguez Hernández y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Cesáreo Márquez 

Alvarado no tienen experiencia legislativa. Además, los dos diputados por el Partido Encuentro Social (PES) 

Alejandro González Murillo y Ana Perea Santos también son primerizos en labores tanto en cámaras locales como 
en la federal. A nivel nacional, según el portal Nación321, de los 500 diputados que conforman la Cámara, 48. 6 por 

ciento no cuenta con experiencia alguna en el trabajo que hace. Asimismo, 243 diputados federales se estrenaron 
en la tarea de hacer leyes en esta 63 Legislatura. Según el portal, los diputados del PRI, que son la bancada más 

grande, son los que aportan mayor cantidad, con 73 miembros sin experiencia. (David Padilla, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Capital Hidalgo-Prometieron hacer declaración 3 de 3; a la fecha no han cumplido: La presidenta 

municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán señaló que no exigirá a los secretarios de su administración que 

hagan su declaración patrimonial, fiscal y de intereses, mejor conocida como 3 de 3; no obstante que esto fue un 
compromiso de campaña y lo reiteró el 28 de agosto del año pasado, cuando presentó a su gabinete. Informó que 

su declaración es pública en la Auditoria Superior del Estado, además que la de sus secretarios se presentó en la 
Auditoría y Contraloría del municipio, "pero la 3 de 3 no la hemos presentado ninguno". La alcaldesa comentó que 

los funcionarios de su administración le han dicho que no han hecho esta declaración ya que se cuestionan sobre la 

seguridad de hacer públicos sus bienes patrimoniales, ya que no sólo son de ellos, sino de sus familias. En su caso 
personal, la presidenta mencionó que analiza hacer su declaración 3 de 3, por protección y seguridad de su familia. 

Por tal motivo, tras recordarle que muchos funcionarios en el país han hecho pública su declaración 3de3; Tenería 
Beltrán dijo: 'la verdad es un riesgo que sí se corre, la verdad aquí han aumentado los secuestros, han aumentado 

las extorsiones, entonces eso tenemos que tener cuidad. En este sentido aseguró que no le puede exigir a sus 
funcionarios que hagan este tipo de declaraciones; sin embargo, aclaró que la declaración que establece la ley se 

ha cumplido al 100 por ciento. Lo anterior lo dio a conocer Yolanda Tellería en entrevista, tras la caminata que se 

realizó en las calles del primer cuadro de la ciudad, denominada Caminando en Familia, evento que, dijo, se realizó 
con un ambiente muy familiar. (Sergio Juárez, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Ixmiquilpan ¿la ley del pueblo?  

El viernes pasado, pasadas las 20: 00 horas, a las oficinas regionales de la Secretaría de Seguridad Pública de 
Hidalgo ubicadas en la colonia del Oro de Ixmiquilpan fueron vandalizadas por un grupo de al menos 20 personas 

quienes llegaron en 2 camionetas y realizaron destrozos en la propiedad. Se dicen que los pobladores iban con la 
encomienda de provocar a la Policía Estatal pues horas antes se propagó el rumor de la agentes de seguridad y 

Fuerza de Tarea estarían por ingresar al municipio que actualmente es la zona más caliente del Valle del Mezquital, 
en referencia a conflictos sociales y gobernabilidad. Pobladores refieren que los hechos ocurridos un día antes en 

donde habitantes del Tephe amputaron la mano derecha a un presunto delincuente a quien sorprendieron junto a 

otra persona robando al interior de una vivienda, fueron el detonante para pedir el regreso de la policía hidalguense 
a la demarcación. Y es que, se debe recordar que desde aquel incidente del mes de enero con el inicio de las 

protestas por el gasolinazo donde fallecieron dos jóvenes en la carretera México-Laredo tras pelear con federales y 
granaderos, las fuerzas de seguridad de Hidalgo no mantienen presencia en la demarcación para evitar 

confrontaciones. En los hechos del viernes pasado, personal de expedición de licencias ya se encontraba en la sede 

de la SSPH pero al enterarse de la acometida prefirieron retirarse. Pobladores afirman tener identificados a 
integrantes del denominado Movimiento 5 de enero (del gasolinazo) e incluso saber sus nombres y apellidos, pues 

causaron daños a las oficinas de seguridad. Por órdenes de la Secretaría, se dio inicio a una carpeta de 
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investigación por los delitos de allanamiento daño en propiedad y patrimonio de la administración pública; en tanto 

el mismo viernes llegó al sitio una patrulla de la Policía municipal la cual fue recibida a pedradas. Según 

testimonios, aseguran que los que atacaron las oficinas decían que un tal José Charrez les había dado mal la 
información, refiriéndose al hermano del presidente municipal Pascual Charrez. Posteriormente el delegado de la 

comunidad se presentó en el lugar con un grupo de 60 vecinos quienes resguardaron las instalaciones acordando 
tomar acciones para que estos hechos no se vuelvan a suscitar y citar a los responsables en caso de ser de la 

colonia. Lo anterior es un ejemplo de uno de tantos casos e incidentes que se presentan una o dos veces por 

semana en Ixmiquilpan donde los usos y costumbres se imponen a la legalidad y el estado de Derecho. Se dice que 
el propio edil ya pidió la presencia de la policía a partir de este lunes, lo que podría desencadenar de nuevo algunos 

enfrentamientos, pues toda figura de autoridad es mal vista en la zona, principalmente en las colonias, barrios y 
ejidos en donde ha prevalecido la pugna política y social entre grupos y clases del estado.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(El tiempo de la gran elección ya llegó y de esto hablan los hechos que todos podemos ver sobre todo en los 

partidos fuertes como el PRI, PAN y los de izquierda principalmente MORENA y asociados como el PRD que en 

Hidalgo da sus primeras señales como el caso de los regidores de Tepehuacán de Guerrero que de pronto se 
sacaron de la manga una acusación en contra de su alcalde ROSENDO HERNÁNDEZ MANILLA aunque la intención 

real era golpear a la diputada por Huejutla Carolina Viggiano, una de las cartas fuertes de quien todo mundo espera 
que sea el candidato del PRI a Los PINOS Miguel Ángel Osorio Chong. Signos son signos y hay que ver todo el 

fenómeno político desde esta óptica para tener una mirada más o menos afortunada de lo que pasa, pues no ver 
así las cosas como que es no ver el panorama en toda su amplitud. Por lo menos eso parece. ) 

 

ESTO YA COMENZÓ. PAN BUSCA MÉTODO, PRI ARRANCA EN EDOMEX Y PRD PROVOCA 
De que esto ya arrancó no hay duda. El PAN arrancó ya su consulta para su candidato del 2018 en página web 

donde les pregunta a sus militantes sobre el método de selección y si deben ir en alianza con otros partidos. La 
consulta que inició desde fin de año del año pasado termina en noviembre próximo cuando arranca el proceso 

interno para elegir sus candidatos entre los que se encuentra el candidato (a) a la presencia de la República. En la 

misma serie de preguntas se les inquiere a los panistas si el partido debe ir en alianza con algún otro partido. Está 
claro que el partido azul ya está en camino para la gran batalla y de esto no hay duda alguna por los hechos que se 

tienen a la vista. Por su parte sus “gallos” como MARGARITA ZAVALA Y RAFAEL MORENO VALLE dieron a conocer 
que están de acuerdo con la consulta siempre y cuando mantenga unido al partido y en el caso de RMV lo que pide 

es que la consulta se haga abierta a toda la militancia e incluso a toda la población ciudadana lo que resultará de 

verdad muy novedoso. Así están las cosas en el campamento azul. En el PRI las cosas también caminan y el día de 
ayer rindió protesta como candidato al Estado de México entidad símbolo del poder priísta ALFREDO DEL MAZO con 

todo el priismo presente como un adelanto de la fuerza nacional de este partido. Al evento por cierto asistió el 
Gobernador OMAR FAYAD en su calidad de priísta distinguido. Ante más de 15 mil priístas, gobernadores priístas, 

Secretarios de estado, legisladores federales e invitados del mundo empresarial y de todas las representaciones fijó 
la postura de querer el cambio pero proteger lo que se ha logrado. En la mente de todos estuvo presente la figura 

de quien puede ser el candidato tricolor a la Presidencia del país: MIGUEL ÁNGEL OSORIO.  

 
EL PRD EN CASA METE RUIDO 

Mientras tanto en casa el PRD a través de los regidores de Tepehuacán inicio con el perfil de las elecciones que 
vienen en el 2018 un ruido que llamó poco la atención pero que se debe mirar como un adelanto de la manera 

como parece que quieren comportarse pues los señores regidores que convocaron a rueda de prensa dijeron que 

no son atendidos en sus reclamos de transparencia por el alcalde priista ROSENDO HERNÁNDEZ MANILLA y se 
sueltan con acusaciones sobre supuestos malos manejos en gasolina para eventos de la diputada federal por 

Huejutla. Abundan en que la esposa del ex diputado José Viggiano es favorecida con un salario y apoyos en 
gasolina que en su opinión no debe ser. El alcalde ya les contestó y les dijo que en su malestar por el crecimiento 

de personal no creció en 150 personas más sino en 45 y 14 de ellas a propuesta del PRD y que en cuanto a la 
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esposa del ex diputado cumple con labores de gestión que favorece y en mucho al municipio. Y sobre el apoyo de 

recursos públicos para eventos políticos los invitó a checar que cada peso se comprueba y así lo dicen las auditorías 

que se han llevado a cabo. En fin que el PRD al parecer inicia lo que no deja de ser una postura de elecciones, ya 
tradicional en su estilo y en su forma. Hacer ruido.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
SNTE: ¿traicioneros traicionados?  

En 2003 se acercaba el relevo de Cosme Hernández Ortega como secretario general de la Sección XV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) el candidato natural para sucederlo era Gustavo Cortés Bravo, sin 

embargo, Elba Esther Gordillo Morales tomó la decisión, aún en contra de su voluntad los delegados eligieron a 

Moisés Jiménez Sánchez. No contó la opinión de la base, tampoco nueve años atrás en el relevo de Roberto Zerón 
Sánchez cuando el SNTE era dominado por Vanguardia Revolucionaria de Carlos Jonguitud Barrios a pesar de que 

Jaime Costeira Cruz identificado con la base era el aspirante lógico, ya que mediante acciones violentas fue 
impuesto Armando Hernández Zamora. Tres años después, Hernández Zamora desgastado no pudo sostener a 

Heriberto Luna Camarillo y tuvo que aceptar a Romeo Pérez Martínez, esté no pudo imponer a Ramón Flores Reyes 

por la directa acusación sobre venta de plazas que realizaba gente cercana a él, permitiendo la llegada de Miguel 
Ángel Islas Chío al adelantarse 3 meses el congreso. En diciembre 2007 al acercarse la sucesión de Alejandro Soto 

Gutiérrez el compromiso de Moisés Jiménez era llevar a la dirigencia a Valentín Zapata Pérez, pero no, ya 
empoderado con Elba Esther Gordillo y de traicionar a Islas Chío quien le abrió las puertas sindicales, cobró el favor 

a Alejandro Soto, hizo a un lado a Zapata Pérez e impuso a Mirna García López. Hace cinco años Moisés Jiménez 
preparaba la asunción de María Eugenia Muñoz Espinoza, no contaban con que el responsable de “sacar” al nuevo 

dirigente sería Juan Díaz de la Torre con quien estaba enfrentando, que rechazó todas las propuestas y optó con luz 

verde de Elba Esther Gordillo por un nuevo perfil: Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo. Ahora tras sacudirse a Moisés 
Jiménez, Ramírez Oviedo consiguió que Luis Enrique Morales Acosta fuera su sucesor junto a su equipo, mientras el 

depuesto ex dirigente refugiado en el Movimiento de Bases y en Acción Nacional (PAN) asegura lo traicionó quien él 
impuso, aunque sabe que no fue así, fue decisión de Elba Esther que un año después sería detenida. Ahora con esa 

experiencia Ramírez Oviedo debe entender el viejo refrán de cuando veas las barbas de tu vecino rasurar, pon las 

tuyas a remojar y no instalar un nuevo grupo caciquil, porque el mismo estableció el antecedente de que se pueden 
deponer a quienes buscan perpetuarse en el poder.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
¡Al fin! 

Más que discretamente dio inicio el proceso interno priista para renovar desde la dirigencia estatal hasta los comités 
municipales y seccionales de Pachuca. Los priista dirán lo contrario pero arrancan sus trabajos renovadores con tan 

severa demora que corren el riesgo de ser impugnados ante las autoridades correspondientes, no sólo por el hecho 

en sí, sino porque su aún dirigencia ya no contaba a con potestad jurídica para firmar acuerdos. Todo esto 
confirmado por abogados "tricolores". Pero, ¿cuáles serán las verdaderas razones por las que el priismo hidalguense 

demoró tanto el comienzo de esta renovación? De manera oficial el PRI argumentará que la cercanía entre la 
elección para renovar la gubernatura y la interna obligó a posponer esta última y así fue, pero posponer siete 

meses más el procedimiento, arriesgarse a una sanción y sobre todo dejar prácticamente en vida latente al partido 
no es algo que pueda pasar así como así. De entrada la llegada de un nuevo gobernador y primer priista a Hidalgo 

repercutió directamente en el organigrama del partido, siendo la primera muestra el retiro de recursos y privilegios 

a los empleados del andamiaje en el cubo de Colosio. Tal fue la sequía que delegados, líderes y seccionales se 
quejaron en todas partes, primero: de los adeudos que estaban pendientes de la campaña, segundo: del recorte a 

la mensualidad que recibían vía el partido. Con quejas y todo nada pasó en el PRI, hasta los aspirantes a la 
dirigencia se cansaron de filtrar a la prensa mientras que los adivinos de la política local olvidaron el tema y 

escribieron de otros asuntos, ya que sus predicciones de plano no se cumplían. Quedó claro que el tema definitorio 
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en el partido "tricolor" de Hidalgo pasa por la Secretaría de Gobernación en la Ciudad de México y por Palacio de 

Gobierno en Pachuca. Ahí sus dos principales inquilinos definirán quién, cuándo y cómo. Nuevamente las 

predicciones; por una parte señalan que habrá sangre nueva en el torrente "tricolor", adiós a los triglicéridos y 
colesterol del pasado, todo en concordancia con la renovación que inicia y termina en el gobierno del estado. Otros 

aseguran que será un osorista con certificado de origen quien ascienda a la presidencia estatal del PRI. Lo que sea 
que suceda está directamente conectado a la elección federal de 2018 y la eventual candidatura del hidalguense 

Miguel Osorio a la presidencia de México, ya que el "buen juez por su casa empieza" y ningún eslabón puede 

quedar suelto si es que el secretario de Gobernación emprenderá la empresa política más importante de su vida. 
Aunque primero debe ser candidato y luego guardar las formas y protocolos con los liderazgos de cada entidad, eso 

es determinante.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Aunque ayer se designó al ex secretario general del Instituto Estatal Electoral, Francisco Ortega, como 
nuevo dirigente de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina, esta sigue obedeciendo las órdenes del 

senador Isidro Pedraza Chávez, quien no solo es el dirigente moral sino el que dice, quita y pone a quien le 

venga en gana; dicen que va también por la dirigencia estatal del PRD con una propuesta en la que dejaría de lado 
a las huestes de José Guadarrama, e incluso, a los seguidores de AMLO que siguen en el PRD.  

 
: Que Algo raro pasa en las oficinas de la sede estatal del PAN en Avenida Madero en Pachuca, pues llevan un 

par de semanas cerradas en su totalidad y sin una mosca que se les pare. Basta con pasar y observar el estado en 
que se encuentran, con publicidad aún de la campaña para gobernador del año anterior y con las luces apagadas, 

lo que envía un mensaje a la militancia sobre el interés que hay de mantener una cercanía con los sectores de la 

sociedad; además, se dice que la corredera fue grande y que por eso no hay personal, ni guardias, ni recepción, ni 
de limpieza.  

 
: Que En Ixmiquilpan nuevamente se presentó un incidente donde la población aplicó la justicia por su propia 

mano con un presunto golpeador de mujeres y niños que fue puesto a disposición de las autoridades cuando 

intentó huir en Dios Padre; es el segundo incidente en una semana luego de que el jueves pasado le amputaran la 
mano a un presunto ladrón proveniente de Guanajuato, por lo que se prenden las alarmas de nueva cuenta en 

el Valle del Mezquital ante la falta de paz y tranquilidad entre la gente.  
 

: Que Hablando de Ixmiquilpan dicen que el edil Pascual Chárrez ya pidió, ahora sí, la presencia de 

la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo en la zona, para que retomen el control de la región que desde 
el pasado mes de enero vive en constante rebeldía y sucesos de violencia; se dice que la instrucción es no aplicar 

más los usos y costumbres por encima de la ley, sin embargo, hay quienes dicen que ya se hizo uso y costumbre 
apapachar a los desestabilizadores en detrimento de quienes han trabajado por la gente y por años en la zona.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Gracias a los ciudadanos que están confiando en la administración estamos superando las metas que teníamos 

planteadas. Son números que nos van a beneficiar, ya que podremos invertir en obra pública a las diferentes 
colonias del municipio”  

Yolanda Tellería Beltrán Presidenta municipal de Pachuca 

 
"Yo no estoy de acuerdo porque hay muchas personas que tenemos mucho tiempo inmersos en la lucha social y no 

es justo que alguien que va llegando a la organización (Francisco Ortega Sánchez) llegue como jefe; esto se debió 
de haber consensado”  

Fortunato González Islas Coordinador de la UFIC en la Sierra y Huasteca 



 

8 de 19 
 

 

"Esta actividad (caminata familiar) forma parte de la campaña Construyamos con Valores, promovida por la 

presidencia municipal de Pachuca, y a través de ella buscamos fortalecer los lazos familiares, generando espacios 
de convivencia y de unión”  

Paola Ludlow Tellería Presidenta del DIF Pachuca 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE entre los pasillos de la UAEH se dice que quien se ungirá como el nuevo rector será nada más y nada menos 
que el actual presidente del Patronato Universitario, Gerardo Sosa Castelán, quien ya ocupó ese cargo y quien es 

señalado de ser el mandamás de la institución desde la década de los 90. Es por ello, dicen, que ni Adolfo Pontigo 

Loyola ni su hermano Agustín han renunciado a sus cargos, además de ser la razón por la cual no firmó la 
convocatoria en su calidad de exrector.  

 
QUE aunque mucho se queja de que hay distanciamiento por parte de la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería 

Beltrán, con la iniciativa privada, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), Juan Carlos 

Martínez Domínguez, pidió a Tellería la condonación de la licencia de construcción del Centro Empresarial, con lo 
cual el organismo se ahorrará casi 38 mil pesos. Seguramente el dueño de Celular Milenium piensa que cuando se 

trata de ahorrarse un dinero no importa que la alcaldesa esté distanciada de los empresarios.  
 

QUE los propietarios del comercio establecido, ambulante y, principalmente, los socios de los balnearios de la zona 
en el municipio de Ixmiquilpan, están preocupados porque a los hermanos Cipriano y Pascual Charrez Pedraza se 

les puede ocurrir echar a perder sus ventas en la Semana Santa. Ese periodo vacacional les genera importantes 

ingresos y su preocupación es que tanto el legislador local Cipriano como el presidente municipal vayan hacer 
nuevamente de las suyas y hasta organicen bloqueos, como es su costumbre. Por lo pronto, los hermanos Charrez 

andan desaparecidos.  
 

QUE el presidente municipal de Tizayuca, Gabriel García Rojas, está rebasado en todos los renglones que tienen 

que ver con su gobierno municipal y sobre todo en el tema de la seguridad pública; Tizayuca se ha convertido en 
un caldo de cultivo para la delincuencia, ya que las extorsiones, robo a transeúntes y casas habitación están a la 

orden del día; ni qué decir de la ola de delitos que allí suceden, como el asesinato de dos líderes sindicales hace 
algunos días; por ello, el gobierno del estado ha tenido que intervenir para atacar la delincuencia que se registra día 

con día en el municipio.  

 
QUE la excandidata del Partido Revolucionario Institucional a la presidencia municipal de Pachuca Mirna Hernández 

Morales ha dejado de lado sus actividades políticas y por ahora se dedica a incursionar en un negocio de bar que ya 
puso en la ciudad de Puebla. La integrante del extinto y otrora poderoso grupo político La Joya ha preferido atender 

su actividad empresarial y alejarse de los reflectores políticos por el momento.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

La interrogante del Sistema Estatal Anticorrupción es cómo pretende mutar el ADN nacional.  
 

(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Viene una nueva fase para la vida interna del PRI estatal, con la renovación de 55 comités en diversas regiones del 
estado y donde debe prevalecer, según la propia secretaria general del organismo político, un equilibrio entre la 

cifra de hombres y de mujeres que adquieran la responsabilidad de dirigirlos. El cambio es por demás interesante 
cuando está tan cerca una elección como la que representa 2018, donde hay posibilidad de que un hidalguense, 

compita por la presidencia.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Jorge Rojo:  

El director general del Registro Nacional de Población, Jorge Rojo García de Alba, redobla las acciones para la 
interconexión de los diferentes registros civiles del país, lo cual permite digitalizar prácticamente el 90 por ciento de 

todas las actas de nacimiento. Demuestra así este hidalguense que la identidad es un precepto constitucional y un 
derecho de todos los mexicanos.  

 

Abajo-Pedro C. Pérez:  
Este fin de semana en Mineral de la Reforma al secretario municipal se le hizo fácil optar por la cancelación de 

elección para los órganos auxiliares, ya que los inconformes que se mantenían en el Palacio Municipal negaron la 
entrada a éste y a su equipo de trabajo. La situación revela que a Pérez Flores le faltó disposición para ejercer su 

autoridad y entablar el diálogo.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CAMPAÑA 
Informaron los grillitos que quien ya comenzó campaña rumbo a la Presidencia de la República, ¡pero en 

Hidalgo!, es el panista Rafael Moreno Valle. El exgobernador de Puebla va en serio por la candidatura 

de su organismo político y ya hasta mandó “tapizar” (curiosamente) algunas ciudades hidalguenses, 
donde pueden verse desde hace días sus espectaculares, eso sí no tan grandes todavía, para hacerse 

promoción y ya hasta con eslogan para que quien los vea no lo olvide: “La fuerza del cambio”, frase 
muy similar por cierto a la que probablemente utilice doña Chepa Vázquez Mota en el Estado de 

México, quien será “Más que un cambio”, y que en conjunto hacen pensar en aquellos lejanos días de 

Chente Fox y su “Alianza por el cambio”… ¿será que contrataron al mismo publicista?  
 

RELEVO 
Que por fin en Actopan ya hubo relevo en el área de Seguridad Pública, tras la renuncia de María 

Dolores Romero Osorio, el cargo será ocupado ahora por un hombre. Cabe recordar que ella era la 

única mujer responsable de policía municipal en la entidad; sin embargo, optó por dejar el cargo en 
circunstancias no aclaradas a la fecha, sólo dijo que renunciaba por “cuestiones personales”. Lo cierto 

es que en esa demarcación hasta directivos de esa misma corporación han sido amenazados y, lamentablemente, 
asesinados.  

 
LIBRE 

La noche del 24 de marzo, tras ser encarcelado en agosto pasado, el exalcalde Julio César Ángeles Mendoza-

quien bajo los colores de Encuentro Social resultara vencedor en las elecciones pasadas para repetir 
como edil en Atotonilco de Tula-fue puesto en libertad. Si bien son muchas las aristas sobre este tema 

los grillitos estarán muy pendientes, ya que según los estatutos de la normativa electoral una vez 
demostrada su inocencia por los delitos imputados éste llegaría como titular del ayuntamiento.  
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GUAMAZOS 

Luego de darse hasta con la cubeta, dos internos del Centro de Readaptación Social (Cereso) de Tula 

tuvieron que ser trasladados este sábado al hospital regional para ser valorados. La riña al interior del 
reclusorio fue confirmada por personal de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo y como saldo 

uno de los internos fue reportado como lesionado con arma blanca. Sin duda los problemas de los 
Ceresos en la entidad no cejan y tampoco la introducción de todo tipo de artefactos a estos lugares.  

 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 

 
Conteos rápidos: certeza con celeridad 

-En los últimos 27 años, el Estado mexicano ha promovido la democratización del régimen político por medio de 

seis reformas electorales que han transformado el andamiaje institucional y procedimental para la celebración de 
las elecciones y permiten condiciones de un piso parejo para la competencia entre los actores políticos. En ese 

lapso la regulación y realización de los conteos rápidos los han convertido en factor que imprime confianza a la 
obtención y presentación de los resultados electorales. Su historia se remonta a las elecciones presidenciales de 

1994, cuando el Instituto Federal Electoral aprobó la creación de una Comisión integrada por consejeros 

ciudadanos, consejeros del poder legislativo y representantes de partidos políticos para establecer criterios técnicos 
y metodológicos, que permitieran llevarlos a cabo. Para los comicios presidenciales de 1994 y 2000 fueron 

encargados a empresas privadas y posteriormente, en 2003 para elecciones intermedias y 2006 para presidenciales, 
el IFE decidió operar de manera directa los conteos rápidos, apoyado en la logística que utilizaba en la organización 

de elecciones federales. El conteo rápido consiste en una muestra probabilística que se define a partir de criterios 
científicos definidos por especialistas en la materia y que se sustenta en el número de votos asentados en actas de 

escrutinio y cómputo de casillas. A diferencia de las encuestas de salida que se estructuran preguntándole al 

ciudadano por quién votó, los conteos suman resultados consignados en las actas para conocer una tendencia 
cierta de los resultados electorales. Hoy en día se han convertido en instrumento básico generador de confianza. Un 

ejemplo reciente está en las elecciones para gobernador que se llevaron a cabo el 5 de junio de 2016 en el Estado 
de Veracruz, a las que los electores acudieron a las urnas en medio de una fuerte polarización política y de 

constantes señalamientos contra la autoridad electoral local porque supuestamente favorecería a uno de los 

aspirantes para obtener el triunfo. Sin embargo, como ocurrió en esta entidad, en los demás comicios celebrados 
en 2016, los conteos rápidos despresurizaron políticamente el ambiente en contra sentido de las situaciones que 

generan las encuestas de salida, cuyas cifras, como ocurre desde el 2010, han provocado la multiplicación de 
victorias inexistentes que generan escenarios postelectorales complicados, donde más de un actor político se 

declara ganador y terminan por no aceptar los resultados oficiales. Más allá de los beneficios que implican los 

conteos rápidos, las autoridades electorales debemos difundir cómo se obtienen, su valía y sus diferencias centrales 
con otros mecanismos para la obtención de tendencias y de resultados definitivos como las propias encuestas, los 

PREP’s y los cómputos definitivos. Para el 2018, la aplicación de este ejercicio se va a replicar en todas las 
elecciones presidenciales y de gobernador, independientemente de si está o no mandatado en las leyes electorales 

locales. La reciente emisión del Reglamento de Elecciones del INE ha establecido que así será, dando paso a una de 
las decisiones más trascendentes en materia electoral de los últimos años. Vale insistir en que el conteo rápido es 

un instrumento que está orientado a la construcción de confianza y credibilidad en los procesos electorales. Su valor 

está en los efectos que se consiguen como una herramienta que corrobora y es congruente con los datos que 
arrojan los sistemas de resultados censales que también están a cargo de las autoridades electorales. Para los 

comicios del próximo 4 de junio, el INE asumió la realización de los conteos rápidos en el Estado de Nayarit a 
petición del OPLE de esa entidad, mientras que los Institutos Electorales de Coahuila y del Estado de México, 

organizarán los propios. En julio de 2018 este ejercicio tendrá una dimensión nacional y será paradigmático en la 

historia política del país cuando se celebren los comicios presidenciales y 30 elecciones concurrentes en los que 
estarán en juego 3 mil 260 cargos de elección popular en el ámbito local, entre 38 mil a 40 mil candidaturas y la 

instalación de unas 155 mil casillas, de las cuales, alrededor del 90% serán únicas pero sin duda, tras el cierre de 
las casillas, habrá un México con tendencias electorales oportunas, certeras, transparentes y confiables.  

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

Al alza tarifas de agua 
Cómo prevenir robos 

Ductos: fuego latente 
 

SERÁ EN ABRIL cuando se determinen posibles ajustes interanuales a las tarifas de agua potable. SE 

REVISARÁN con base en el índice inflacionario y los costos de la electricidad. ESTO YA LO anunció el director de 
la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales, José Jesús Sanjuanero. LA MEDIDA se 

aplicaría trimestralmente, según lo declarado por el funcionario. HAY QUE PREGUNTAR si se aplica el alza y en 
cuál porcentaje. HOY EN DÍA la tarifa mínima es superior a los 90 pesos, aunque un importante porcentaje de los 

usuarios cubren precios mayores. MUCHOS DE LOS usuarios se mantienen expectantes debido a los excesivos 

incrementos que aplicó desde enero la Comisión Federal de Electricidad, que dirige Jaime Francisco Hernández 
Martínez. El costo de la electricidad en consumos industriales son cercanos al diez por ciento. Por eso, seguramente 

los usuarios estarán al pendiente del monto en que se ajustan las tarifas para 200 mil usuarios de la capital 
hidalguense y su zona metropolitana… 

 
ANTE LAS CONDICIONES generales del país resulta muy oportuno un curso-taller denominado “Cómo prevenir e 

investigar el robo a casa habitación, negocios y transeúntes”. DESTACAN ENTRE LOS expositores el doctor 

Francisco Granados González, experto consultor en seguridad y procuración de justicia, además de catedrático del 
INACIPE, que es el Instituto Nacional de Ciencias Penales dedicado a la enseñanza superior que forma, actualiza y 

especializa agentes del Ministerio Público y peritos profesionales, además de investigadores y profesores. EN EL 
CURSO-TALLER también participan el comandante José de Jesús Zavala Quintana, ex director general de la 

Fiscalía de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal, quien es coordinador de instructores del Instituto 

de Formación Profesional de la misma dependencia. ESTE CURSO SE verificará el ocho de abril en San Lorenzo 
número 1009, cuarto piso, en la Colonia del Valle, delegación Benito Juárez de la Ciudad de México 

 
MAYORES INFORMES pueden obtenerse en el INFOSED, que es el Instituto de Formación y Consultoría para la 

Seguridad. AL TÉRMINO DE la sesión, los participantes conocerán las herramientas necesarias para analizar, 
prevenir e investigar el robo a casas habitación, negocios y transeúntes en México. EL CURSO ESTÁ dirigido a 

funcionarios públicos, investigadores, abogados y estudiosos del Derecho Penal y al público en general, y se 

estudiarán marco jurídico, cifras, modus operandi, perles, conclusiones, sugerencias, metodología de la 
investigación, teoría del caso, plan de operación, detención y escenificación de casos. FRANCISCO GRANADOS 

GONZALEZ se ha convertido en un experto en materia de Seguridad Pública, uno de los temas que más llaman la 
atención a la sociedad en la actualidad debido a los incrementos de los índices delictivos… 

 

LA ACCIÓN DE LOS “huachicoleros” no solo ocasiona pérdidas millonarias a Petróleos Mexicanos, paraestatal que 
dirige José Antonio González. LO MÁS GRAVE es que su ilícita actividad coloca en grave peligro a núcleos de 

población cercanos a los ductos donde extraen el combustible. SON INNUMERABLES LAS ocasiones en que se 
han producido fugas e incendios que hasta ahora no han generado víctimas mortales al menos en el estado de 

Hidalgo. El propio director de Protección Civil, Miguel García Conde, ha expresado su preocupación debido a que 

son manos inexpertas quienes manipulan válvulas y tuberías que contienen el material flamable. . APENAS HACE 
UNA semana se produjo un percance de este tipo nada menos que en la capital hidalguense. ALGUNOS 

POBLADOS DEL estado de Hidalgo han secundado un preocupante fenómeno nacional y ciertos vecinos impiden 
el acceso a la Policía hacia los lugares donde se “ordeña” ilegalmente los ductos, ignorando que esto puede generar 

una grave explosión. LAS AUTORIDADES NO le han encontrado la cuadratura al círculo para reducir esta ilegal 

práctica que daña las finanzas públicas, como lo dice el secretario de Hacienda, Antonio Meade, y coloca en grave 

riesgo a la población circundante de la red de PEMEX.  
 

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Investiga PGR a familia Vázquez Mota por lavado: El padre y seis hermanos de Josefina 

Vázquez Mota, candidata del PAN a la gubernatura del Estado de México, son investigados por la Procuraduría 

General de la República (PGR) porque recibieron 17 millones de pesos de empresas que en 2013 fueron 
denunciadas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) por el trasiego de más de 400 millones de 

pesos de presunto origen ilícito El 14 de diciembre de 2015, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la SHCP 
presentó una denuncia ante la Unidad Especializada de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita de la PGR 

en contra de María José Tábata Roldán Urdapilleta y de las empresas Smart Bussines Consulting Sima SA de CV, 

Bolshoye, y de quien resulte responsable. Al respecto, la PGR informó que, por ser una averiguación en curso, la 
Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada tiene la información reservada por ley. 

Según la denuncia, —cuya copia está en poder de EL UNIVERSAL— estas dos empresas son dirigidas por Roldán 
Urdapilleta y por Isabel Teresa Arroyo Hernández, pero por los indicios detectados por la UIF son testaferros para 
empresas fantasma que esconden a los verdaderos dueños de los más de 400 millones de pesos que fluyeron en 

sus arcas. (Jorge Ramos, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/03/27/investiga-pgr-familia-vazquez-mota-por-lavado 

La Jornada-Trump impulsará ahora pleito fiscal: El gobernador Javier Corral Jurado aceptó que su gobierno 
no tiene la fuerza suficiente para combatir a los grupos criminales que operan en esta entidad, y que las policías 

municipales de Namiquipa, Bachíniva, Gómez Farías, Rubio y Cuauhtémoc, entre otros lugares, se han convertido 
en halcones de los traficantes de drogas. Por ello ‘‘estoy pidiendo refuerzos federales para realizar operativos 

conjuntos, porque solos… pues nosotros no tenemos esa fuerza’’. Hace seis meses que el panista asumió la 
titularidad del Poder Ejecutivo local, y estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública (SESNP) señalan que de octubre de 2016 a febrero de este año se han cometido 768 homicidios, 315 

personas han sido violadas y mil 394 han sufrido lesiones durante la comisión de algún ilícito. Hace una semana 
ocurrió uno de los hechos más violentos en esta administración, cuando grupos de sicarios dirigidos por Carlos 

Arturo Quintana, El 80, y César Raúl Gamboa, El Cabo, se enfrentaron durante más de cuatro horas en la 
comunidad de Rubio; el saldo oficial fue de ocho muertos y cuatro policías municipales heridos. (Gustavo Castillo, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.jornada.unam.mx/2017/03/27/politica/004n1pol 

Excélsior-Corral: mi gobierno, sin fuerza para combatir al narco: El gobierno de Estados Unidos alista la 
imposición de un impuesto fronterizo. El anuncio ocurrió luego de que el presidente Donald Trump perdió la batalla 

por la reforma al sistema de salud implementado por Barack Obama. Ayer, en entrevista con la cadena Fox, el jefe 

de gabinete de Trump, Reince Priebus, dijo que la Casa Blanca impulsará un impuesto fronterizo como parte de su 
reforma fiscal. Explicó que el gravamen busca “igualar el terreno de juego entre nuestro país y otros países en el 

mundo”. Priebus prevé que la reforma fiscal sea apoyada esta vez por legisladores demócratas. Expertos 
pronostican que otros países reaccionarían a ese gravamen con la imposición de sus propias tarifas a productos 

estadunidenses, afectando sus exportaciones. Consultados sobre el plan de la Casa Blanca, el presidente y el 

secretario de la Comisión de Hacienda del Senado, Francisco Yunes y Jorge Luis Lavalle, respectivamente, afirmaron 
que el impuesto fronterizo afectará a los propios consumidores de EU. “Es un arancel disfrazado, que si bien frena 

exportaciones, también afecta el poder adquisitivo de los estadunidenses”, dijo Francisco Yunes. La lógica y el 
sentido común hacen prever que “Trump también fracasará en esta reforma”, expuso Lavalle. El vicecoordinador 

del PRD en la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, calificó de “ocurrencia” la propuesta. En Estados Unidos, los 
productores agrícolas, quienes apoyaron a Trump durante la campaña presidencial, están presionando a su 

gobierno para que evite una guerra comercial con México. Trump perdió la batalla por el Obamacare por no contar 

con el apoyo de los congresistas aglutinados en el Freedom Caucus, a quienes ayer atacó en Twitter. (Notimex, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http://www.excelsior.com.mx/global/2017/03/27/1154235 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/03/27/investiga-pgr-familia-vazquez-mota-por-lavado
http://www.jornada.unam.mx/2017/03/27/politica/004n1pol
http://www.excelsior.com.mx/global/2017/03/27/1154235
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

El cuento "quisieron matarlos" 
Rubén Mosso da cuenta de uno de los casos más repugnantes de procuración e impartición de justicia y que 

mantiene, desde 2012, a 14 policías federales en la cárcel y sin sentencia (por falta de ratificaciones periciales y 
declaraciones de las víctimas), acusados de homicidio en grado de tentativa, daño en propiedad ajena, portación de 

arma exclusiva de las fuerzas armadas, falsedad y encubrimiento. La PGR aseguró entonces que los federales 

quisieron asesinar a dos agentes estadunidenses y a un capitán de fragata mexicano, pero no aventuró los motivos 
del supuesto deliberado atentado. MILENIO reveló un día después del episodio que los de la PF buscaban a los 

secuestradores del director de Protocolo del INAH (Salvador Flores) y a otras víctimas liberadas la tarde anterior, y 
que todo fue una evidente confusión: ni los federales ni los tres cuyo vehículo blindado resultó baleado se 

identificaron, se dio una persecución y se produjeron más de 150 disparos y heridas leves. Pero, aclaradas las 
cosas...los mismos federales pidieron auxilio y entregaron los heridos a los paramédicos que llegaron en una 

ambulancia.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que más de 100 de los 207 diputados federales del Partido Revolucionario Institucional estuvieron ayer con su ex 

compañero de bancada Alfredo del Mazo, en su protesta como candidato al gobierno del Estado de México. 
Encabezados por el mexiquense César Camacho, los legisladores priistas Jorge Carlos Ramírez, Carolina 

Monroy y hasta Carmen Salinas mostraron el músculo. Tanto en el acto político como en las redes sociales se vio 
el apoyo a favor de Del Mazo, quien expresamente agradeció a la fracción su respaldo determinante para alcanzar 

la postulación.  

 
: Que la Mesa Directiva del Senado definirá mañana a qué coordinador del Partido de la Revolución Democrática 

reconoce, tras los accidentados procesos de elección de Dolores Padierna y Raúl Morón Orozco, quienes 
presentaron ya sus escritos y alegatos. En este contexto, los seguidores del michoacano hicieron notar que la vida 

de los órganos del Senado es autónoma y no debe haber injerencia de los partidos políticos.  
 

: Que, por cierto, Miguel Barbosa abandonó su escaño. Bueno, pidió que lo cambiaran a otro lugar para dejar el 

suyo a Morón Orozco y no estar ya codo con codo junto a Padierna, que hoy ofrece conferencia de prensa.  
 

: Que el legislador jalisciense Carlos Lomelí Bolaños se convirtió en la cuarta baja de Movimiento Ciudadano en 
la Cámara de Diputados, apenas días después de que Manuel Espino confirmó su separación del grupo y se 

declaró representante sin partido. Lomelí Bolaños, en cambio, se sumó al proyecto de Andrés Manuel López 

Obrador y al Movimiento de Regeneración Nacional, y ofreció su presencia en Jalisco para posicionar ahí al 
movimiento.  

 
: Que el obispo de Cuernavaca, Ramón Castro, decidió salir del estado de Morelos para iniciar este lunes su 

defensa contra el gobernador Graco Ramírez. Esto lo hará en Ciudad de México, en conferencia de prensa, 

aprovechando que el cardenal Norberto Rivera le prestó las oficinas de la Arquidiócesis Primada de México.  
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

EUROPA UNIDA 
 

La Unión Europea es el acuerdo de cooperación internacional más exitoso de la historia. En los últimos años se ha 
burocratizado e impuesto regulaciones excesivas, pero la derecha nacionalista aprovecha el miedo de la gente al 

extranjero para promover políticas que empobrecerían a todos. La mejor opción para los europeos es preservar la 

Unión Europea y trabajar en su interior para eliminar las restricciones impuestas por políticos y burócratas. Este 25 
de marzo se cumplieron 60 años de la firma de los Tratados de Roma de 1957. Uno de ellos fundó la Comunidad 

Económica Europea, el otro la Comunidad Europea de la Energía Atómica. Sólo seis países firmaron: Alemania 
federal, Bélgica, Francia, Italia, Luxemburgo y los Países Bajos. La organización se fue ampliando hasta convertirse 

en la actual Unión Europea, con 28 miembros, aunque pronto perderá al Reino Unido que este 29 de marzo 

solicitará formalmente la separación. La decisión de los británicos, si bien por escaso margen, es indicativa del 
descontento con la organización. Un estudio del Pew Research Center publicado el 7 de junio de 2016, poco antes 

del referéndum británico del 23 de junio, señalaba que en el Reino Unido el respaldo a la UE era de sólo 44 por 
ciento contra un rechazo de 48. En otros países la aprobación iba de un máximo de 72 por ciento en Polonia a un 

mínimo de 27 en Grecia, con 58 en Italia, 50 en Alemania, 47 en España y 38 en Francia. El promedio de toda 
Europa era 51 por ciento favorable y 47 desfavorable. Son cifras lamentables para la unión política y económica 

más exitosa de la historia. Cuando se firmaron los Tratados de Roma, Europa estaba emergiendo de una guerra 

que había matado a decenas de millones y había empobrecido a todos. El poderío económico y político de los 
Estados Unidos contrastaba con la división y pobreza de Europa. La idea de construir primero una comunidad 

económica y después una unión política tenía dos propósitos: evitar las guerras tan comunes entre países europeos 
y gestar una mayor prosperidad económica con el libre comercio. El éxito ha rebasado lo que se consideraba 

posible en 1957. No sólo han pasado 60 años sin una sola guerra entre países de la organización, sino que Europa 

se ha convertido en la entidad política más próspera del planeta, por arriba incluso de la Unión Americana. Václav 
Klaus, ex presidente checo, ha señalado muchos de los problemas de una Europa que se ha vuelto burocrática y 

redistributiva antes que productiva (véase Europe: The Shattering of Illusions, Bloomsbury Publishing Plc), pero los 
británicos que votaron por el Brexit lo hicieron fundamentalmente por la migración y no sólo de europeos sino de 

personas de otras regiones. Los retos a la UE no han terminado con el Brexit. Francia tendrá elecciones 
presidenciales el 23 de abril y Marine Le Pen, que quiere sacar a Francia de la unión, encabeza los sondeos. 

Alemania tendrá elecciones en septiembre y el partido Alternativa por Alemania, también separatista, está 

creciendo. Los europeos tienen un problema de memoria histórica. Muchos han olvidado las guerras y penurias de 
otros tiempos y se han dejado seducir por populistas que prometen más prosperidad con el cierre de puertas a 

productos y personas de otros países. Es triste. Si los pueblos más educados del mundo no pueden preservar la 
unión más exitosa de la historia, más difícil será para los demás construir un planeta próspero y pacífico.  

 

Arrogancia 
 

La primera derrota de Trump en el Congreso fue producto de su arrogancia. Una negociación con los legisladores 
habría llevado a una reforma sensata a un sistema de salud complejo y costoso. Pero en lugar de negociar, Trump 

quiso imponer.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

 

 

 

 



 

15 de 19 
 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Cuidado, México, con Trump herido 
La democracia-liberal está funcionando en Estados Unidos. Los últimos días hemos visto cómo las instituciones le 

han propinado dos duros golpes al presidente Trump. Un par de jueces federales pararon el nuevo decreto 
presidencial que prohibía los viajes y migración de ciudadanos de seis países musulmanes. Luego, en un duro revés 

de una de las promesas más importantes de Trump durante su campaña, el Partido Republicano, el del Presidente 

que tiene mayoría en el Congreso, no pudo sumar sus fuerzas en la Cámara de Representantes para derogar la 
reforma de seguros médicos de Obama (mejor conocida como Obamacare) y reemplazarla por una nueva. Aquí lo 

hemos dicho una y otra vez: en la política, una cosa son los dichos y otra, los hechos. A los políticos hay que 
juzgarlos por lo que hacen, no por lo que dicen. Trump es el rey en prometer muchas cosas para tener contenta a 

su base electoral. Hoy, gracias a su bullshit espectacular, despacha en la Oficina Oval. Pero, como bien 

afirmaba Mario Cuomo, “se hace campaña en poesía, pero se gobierna en prosa”. Y, hasta ahora, Trump ha sido 
un maestro del verso que no ha escrito la narrativa de lo que más cuenta para un Presidente: los hechos. El 

magnate se presentó como un outsider que quería ir a la Casa Blanca para drenar el pantano de Washington con 
sus grandes capacidades de negociador. En sus credenciales aparecía su libro, The Art of the Deal (en español El 
arte de hacer un trato). Pero este volumen en realidad lo escribió su coautor Tony Schwartz, quien creó el mito 
de la genialidad de Trump para negociar (véase, al respecto, el artículo de Jane Mayer en la revista The New 
Yorker). La realidad es que el nuevo Presidente de EU no es el negociador que se esperaba. Ni siquiera ha 

conseguido los votos de su propio partido que tiene mayoría en el Congreso. En el caso del Obamacare, se 
rehusaron los más radicales del Tea Party, quienes querían derogar por completo la legislación del gobierno anterior 

sin reemplazarla por algo nuevo, y los republicanos más moderados, quienes no querían que se perdieran algunos 
beneficios de la ley. Mala noticia cuando un Presidente ni siquiera consigue los votos de su partido. Los demócratas, 

en cambio, se mantuvieron unidos en su oposición de modificar el Obamacare. Mientras tanto, el peso mexicano 

sigue fortaleciéndose frente al dólar. El viernes, el tipo de cambio fix cerró en 18. 75 cuando hace unas semanas 
estaba en 22. Los mercados están, por un lado, atestiguando el debilitamiento de Trump, lo cual podría ser 

positivo para las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Por el otro, están recibiendo 
señales de moderación por parte del gobierno estadunidense en relación con México. Hace mucho que el Presidente 

no tuitea nada sobre nuestro país. Sus tres funcionarios comerciales (Ross, Lighthizer y Navarro) se han 
mostrado sensatos en sus propuestas de renegociación del TLCAN. Otros miembros del gabinete (Mnuchin, Cohn, 

Tillerson y Kelly) han demostrado que entienden la amplitud y profundidad de las relaciones bilaterales y la 

conveniencia de llevar la fiesta en paz. Todo este contexto parecería muy positivo para México después de los 
arrebatos de Trump en contra de nuestro país en su campaña y primeros días como Presidente. Pero, ojo, más 

que confiarnos, es momento de no bajar la guardia. Trump, en los hechos, está herido. En las próximas semanas 
puede seguirse debilitando. Pero también puede ocurrir algo que lo fortalezca. A escena podría entrar el fascista 

que tiene como estratega en jefe: Steve Bannon. Este ultraderechista pretende reventar el sistema político 

estadunidense que, según él, no funciona. Y, para muestra, un botón: el fracaso de la derogación del Obamacare. 
Con toda seguridad, Bannon piensa que no se pudo porque Washington está más podrido de lo que él pensaba. 

Por tanto, lo único que puede salvar a Trump es apelar directamente a su base electoral, ya no sólo 
con bullshit populista, sino con algún evento que lo haga popular. Los manuales fascistas recomiendan un 

acontecimiento muy espectacular que galvanice al pueblo en torno a su líder con un chivo expiatorio a quien culpar. 

Y ya sabemos quiénes son los villanos favoritos de Trump: los musulmanes, los chinos y, sí, nosotros, los 
mexicanos, los que viven en ambos lados del río Bravo. Así que cuidado con el Presidente de EU ahora que está 

herido. Nuestro gobierno, en este sentido, tiene que irse con los pies de plomo.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Corral, mal gobernador y peor golsfita 
Un personaje que se crio en el PAN y conoce bien a sus cuadros hace un excelente perfil de la metamorfosis de 

Javier Corral, gobernador de Chihuahua. Juan Ignacio Zavala describe en su columna de El Financiero que don 
Javier llegó a la CDMX cuando vestía una guayabera con dos plumas Bic y ahora es golfista. El discurso de Corral, 

agrega Zavala, fue de crítica a los poderes fácticos, a la hipocresía y la frivolidad de sus gobernantes, “para 

terminar siendo un gobernador hipócrita y frívolo”. Don Juan Ignacio titula su texto “El góber del golf”, a partir de la 
nota que dio a conocer la semana pasada EL UNIVERSAL. Más allá de la descripción, nos dicen que don Javier ha 

dado muestras de su incapacidad para gobernar el estado y que es peor en el campo de golf, alguien que apenas 
comienza a aprender a tomar los palos. “No, no es bueno. Es que apenas está empezando. Es principiante…”, nos 

comentan.  

 
El silencio del chihuahuense 

Por cierto, pasan y pasan los días, desde el n de semana larguísimo que se regaló el gobernador de Chihuahua en 
Mazatlán para jugar golf, y Javier Corral nomás no muestra el recibo o la factura por “42 mil pesos” que dice haber 

pagado al empresario Gustavo Boy por la renta de su avioneta. Nos comentan que el caso puede caer en conflicto 
de interés, pues los hombres de negocios “prestan” sus transportes a cambio de contratos y adjudicaciones. 

Ejemplos sobran de esta práctica. Mientras don Javier pretende hacer ver que hay una “cacería mediática” en su 

contra por una escapadita a su casa de Mazatlán, las cifras de los homicidios en el estado se le han disparado 
desde su llegada a Palacio de Gobierno, en octubre de 2016, como damos cuenta este lunes en nuestras páginas y 

en nuestro sitio digital.  
 

¿Terminará entuerto en el Senado?  

La mesa directiva del Senado tendrá que arreglar mañana el desorden dentro de la bancada perredista que ostenta 
dos coordinadores: Dolores Padierna y Raúl Morón. Nos cuentan que en el reacomodo interno, los perredistas 

saldrán perdiendo, porque si se reduce la bancada podrían dejar de ocupar posiciones importantes en los órganos 
de gobierno de la cámara, como la vicepresidencia de la mesa, a cargo de Luis Sánchez Jiménez. Con miras a 

arreglar el entuerto, Morón se reunió la semana pasada con el presidente del Senado, el verde Pablo Escudero; el 
presidente de la Junta de Coordinación Política, el panista Fernando Herrera, y el coordinador de la bancada priísta, 

Emilio Gamboa Patrón. Pronto, nos dicen, se sabrá la decisión de la mesa directiva que tiene dos actas de los 

amarillos, una con ocho votos para Padierna y otra con 12 para Morón —incluidos los que dicen estar fuera del 
PRD—.  

 
Nuevos spots del PRD 

Mal, mal momento eligió el PRD para el estreno de sus spots “Lo que México necesita”, protagonizados por la 

presidenta del partido y senadora, Alejandra Barrales. Nos explican que el timing falló porque su mensaje no cala 
en medio del escándalo del “depa” de doña Alejandra en la ciudad de Miami, la disputa por el control del Senado y 

la polémica por su regreso al escaño en el Senado. En los mensajes de 30 segundos en radio y televisión, donde 
aparece su imagen, pide a los ciudadanos analizar la política que requiere la nación, frente a la difícil situación. 

“Obviamente la política que México necesita no es la del PRI, ni la de los que creen que no necesitan a nadie para 

cambiar las cosas”, cuya última parte parece estar dedicada a Andrés Manuel López Obrador, nos comentan.  
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

CUENTAN en el ISSSTE que pronto se podría destapar un asunto grande...tanto así como de mil 200 millones de 
pesos. El órgano interno de control investiga presuntas irregularidades y actos de favoritismo en la adjudicación de 

cuatro contratos del Fondo Nacional de Pensiones de los Trabajadores al Servicio del Estado. 
 

 

Y EN EL PROCESO ya salió a relucir el nombre del vocal ejecutivo de PensionISSSTE, José María de la Torre, 
quién presume su cercanía con el canciller Luis Videgaray. 

 
POR LO PRONTO, a las cuatro empresas que recibieron las adjudicaciones y a los funcionarios involucrados los 

tienen bajo la lupa y el director del ISSSTE, José Reyes Baeza, anda muy interesado en el tema. A ver en qué 

acaba.  
 

UNA VEZ registrado como candidato independiente Javier Guerrero ya comenzó a armar su equipo para 
arrebatarle al clan Moreira la gubernatura de Coahuila. 

 
POR LO PRONTO, acaba de hacer un chaje de lujo pues su coordinador de campaña será, ni más ni menos, que 

Carlos Rojas. ¡Ajá! El mismo Carlos Rojas que es un reconocido experto en combate a la pobreza; que fue el 

operador del Programa Nacional de Solidaridad, en tiempos de Carlos Salinas de Gortari; y con Ernesto Zedillo fue 
secretario de Desarrollo Social. 

 
DADO QUE el independiente necesita remontar al PRI y al PAN, seguramente Rojas tendrá mucho trabajo en algo 

que conoce bien: las estructuras territoriales.  

 
POR CIERTO que el panista Guillermo Anaya en su registro como candidato dejó en claro cuál será el tema de su 

campaña en Coahuila: encarcelar a Humberto y a Rubén Moreira. De hecho, hasta repartió cuatro mil playeras 
entre sus seguidores con la leyenda: "Cárcel a los Moreira". 

 
PERO quien se llevó la tarde en el mitin fue Felipe Calderón, pues de plano vinculó a Humberto Moreira con el 

crimen organizado. Dijo que, cuando era Presidente, el entonces gobernador le pidió sacar a la Marina del estado, 

lo que terminó beneciando a la banda de Los Zetas. ¡Sopas! 
 

CON SU arremetida contra el clan priista, Calderón se llevó las palmas de los panistas que coreaban: "¡Fe-li-pe!, 
¡Fe-li-pe!".  

 

LO QUE faltaba: en Texas ya hicieron la primera gran redada en contra de migrantes indocumentados que estaban 
realizando...¡servicio comunitario! Fueron 26 los detenidos en Fort Worth mientras cumplían con la labor que les fue 

impuesta por alguna falta menor por lo que estaban, por ejemplo, recogiendo basura a la orilla de la carretera. 
Postales de la Era Trump.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
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